

PARRAFOS SUELTOS

Un buen gobierno es causa de progreso.

Cuando Dios hubo escogido los patronos que quería dar á las naciones cristianas, los llamó para dar á cada uno las gracias y prerrogativas que desease para el pueblo puesto bajo su tutela. Santiago el Mayor, glorioso patrón de España, anduvo listo y fue el primero en ser admitido en la audiencia del Altísimo y Su Majestad Divina le otorgó todo cuanto quiso.

Al salir del cielo se encontró en la puerta con San Jorge, patrón de Inglaterra, quien le dijo:

—¿Cómo os fue?

—Muy bien, le respondió Santiago. Me ha otorgado cuanto le he pedido para mi pueblo: tierra fértil, doradas mieses, vinos generosos, aceite, trigo, miel é innumerables rebaños de fino vellón. Para los españoles me ha dado grandeza de alma y un valor sin ejemplo: para las españolas gracia y hermosura, y para unos y otras la más grande adhesión católica. Y sobre todo esto, tengo la promesa de que España será algún día la descubridora y conquistadora de un nuevo mundo.

—¿Nada más?

—¿Nada más? Creo que he obtenido todo lo que puede hacer la felicidad de un pueblo.

—Pues yo voy á pedir una cosa sin la cual nada vale lo que habéis obtenido y que sirve para obtener el doble de lo que os lleváis.

—¿Cuál será?

—Un buen gobierno.

En una serie de siglos, la historia ha probado que San Jorge tenía razón y que el grande Apóstol Santiago era un *nene* en esto de estimar la verdadera causa del progreso de las naciones.

Sábado 8 de Octubre de 1898

LA NUEVA PRENSA

MERCADO

Al César lo que es del César.

Y á nuestro Municipio aplauso muy sincero, lo mismo que al señor Gobernador. La licitación abierta para la construcción de un Mercado nuevo nos demuestra que nuestras autoridades cantonales han resuelto dejar á un lado pusilaminidades y contemplaciones y usarán de su derecho en favor de sus administrados.

Dicen algunos que el Municipio obra irreflexivamente y que el señor Gobernador le secunda y apoya festinando lo que debiera ser objeto de reflexión más detenida, es decir, hablando en plata, que se quiere la continuación del *statu quo*, y que nuestro Municipio continúe en degradante tutela y tildado de complicidad con la empresa Mercado para imponer al público molestias y estru-

jones, fuertes derechos á los vendedores y el consiguiente aumento de precios en los artículos de primera necesidad y todo esto bajo pretexto de que *La Soledad* no es punto aparente para Mercado, que éste ha de ser veinte metros más al sur ó veinte kilómetros más al norte.

¡Famosa manera de apreciar las cosas!

Que se haga el Mercado nuevo con granito tallado ó con *estacón* de pega, poco importa, el triunfo, el gran suceso, está en zafar el cuerpo de entre los anillos de *La Boa*.

Además, *La Soledad* es el punto mejor escogido que pudiera desearse, teniendo en cuenta que la Municipalidad no dispone de centenas de miles para comprar un terreno y edificar un suntuoso edificio.

En la disposición municipal para construir y habilitar un nuevo Mercado y la designación de *La Soledad* para tal objeto, vemos muchas ventajas, entre ellas éstas:

1^ª No se necesitará emplear un cuarto de millón en comprar el terreno.

2^ª El lugar es ventilado y central y es ya actualmente el núcleo de un populoso barrio, que antes de mucho será el más comercial (fuera del centro).

3^ª Se llevará á efecto prontamente la progresista idea; pues no habiendo por el momento otro sitio más adecuado, se pasarían otros 20 años buscándolo en medio de mil intrigas.

4^ª Llevar á efecto esa construcción, sea del modo que fuese será convertir en *hecho* un derecho real y verdadero; pero que *contrarios intereses* quieren hacer cuestionable para el Municipio; y, *sobre todo*, esa construcción en estos momentos de *falta de trabajo*, se puede considerar como una obra de verdadera beneficencia.

Adelante, pues, señor Gobernador, no desmaye U. ¿Quién ha de ignorar que se ha elegido el punto más ventajoso? Nadie!

Excepto aquellos que pretendan dar al sofisma, apariencia de razón, ó que llevados de intereses desviados de la línea recta, trabajan en

todas las ocasiones por la *unidad* que nos hace á los hombres creer que sólo ella es digna de atención y que trata de contraponerse á la *colectividad*.

De esta vez nuestro Municipio probará que se pueden llevar á cabo reformas más progresistas, más importantes que las que se hacen á los artículos de la Constitución.

A menos que se gastasen sumas enormes en comprar un predio, sostenemos que no existe en San José sitio más adecuado y ventajoso para el nuevo Mercado, para el Mercado *Montealegre*, que la plazuela "*La Soledad*": si se nos demuestra lo contrario, confesaremos humildemente nuestra obsesión.

Y sostemos también, que sea de granito, sea de horcones, sea de manta.... es preciso, es *necesario*, es *INDISPENSABLE* hacer el nuevo Mercado.

Agricultura tropical.

Después del ganado vacuno y el caballo sigue el de cerda en importancia como auxiliar en la agricultura.

Su grasa y su carne son de utilidad tan conocida que no necesitamos demostrarla; pero aun pueden prestar otro servicio muy importante cual es la destrucción de las serpientes. Estos reptiles así como los tigres, causan á veces la ruina de una plantación por el pavor que infunden si se encuentran en número crecido, y por los daños materiales que ocasionan. El cerdo es el enemigo de la serpiente y un enemigo terrible; puesto que es invulnerable.

Es un moderno Aquilés, sólo puede ser herido hacia la mitad de las manos pero para precaverse combate siempre arrodillado y así vence siempre.

El cerdo es, pues, un auxiliar inapreciable para el plantador de hule y cacao. Para favorecer su desarrollo y propagación es menester adoptar algunas precauciones.

El cerdo es esencialmente hervívoro pero de gran voracidad y fácil de acostumbrar á alimentarse con los sobrantes de la mesa que acaba por preferir á todo otro alimento.

En el bosque hay que señalar un terreno para él.—Una hectárea, por ejemplo, prefiriendo el sitio donde hubiese *ojoches*, *chilamates* ú otra fruta parecida.

Fórmese una valla con árboles despojados de sus ramas y sostenidos por *horquetas* fuertemente clavadas en tierra. Los troncos más gruesos y pesados déjense inmediatamente sobre el suelo para impedir el paso por bajo de la valla.

La mitad del terreno, despojado de todo árbol que no sea de los frutos dichos debe sembrarse con *ajemjibrillo* á cuyo forraje es muy aficionado el cerdo; la otra mitad se sembrará con camotes (boniato cubano) que es un tubérculo abundantísimo en esos lugares, y de poquísimo costo para cultivar.

Con esto y una reserva de maíz ó de bananos y caña de azúcar, está asegurada la propagación de los cerdos y su rápido crecimiento.

Los destinados más inmediatamente á la ceba han de ponerse en sitio separado y cuidar de su alimentación más atentamente.

Será medida prudentísima hacer que los cerdos puedan siempre beber agua limpia, en depósitos especiales, porque las aguas estancadas son vehículos para el microbio de muchísimas y terribles enfermedades. La triquina, la solitaria, la sanguijuela, tienen su origen en las aguas descompuestas que beben los cerdos.

La cría de éstos en pequeño, proporciona más inconvenientes que utilidad.—Menester es operar en grande escala y destinar tres hectáreas de terreno para maíz y plátano y caña de azúcar expresamente para atender á la alimentación de los cerdos.

El *ayote*, *calabaza dulce*, *pipián* y calabacín del japon, prosperan admirablemente en estos terrenos, lo mismo que la batata y son todos bocados finos en la mesa, bien condimentados, y mantención barata y nutritiva para los cerdos.

Tener cerdos y pretender que ellos se busquen su alimento en el bosque, es anti-económico: quien tal haga pronto sufrirá las consecuencias: la pira se tornará sal-

vaje ó las fieras concluirán con ella.

La sangre del cerdo, como la del ganado vacuno, es agradable alimento para el hombre, pero también es utilísima para el mantenimiento de aves de corral: esa sangre depositada en pequeños agujeros en el suelo, y cubierta con tierra sin apisonar, no tardará mucho en transformarse en gusanos que forman un alimento de primera clase para las gallinas. Es conveniente no olvidar esto cuando en una plantación que se está formando, el agricultor trata de aprovechar todas las circunstancias.

Hay una raza especial de cerdos en San Mateo y Pígres que parecen ser los llamados á procrear en esos climas. Son de pelaje escaso, negros, muy largos y altos de ancas, rabo apenas visible, oreja caída y mirada viva. Los hemos visto, de un año, pesar 90 kilos sin cuidados grandes por su alimentación.

Los hemos tenido por mejores que varios de razas extranjeras que se han importado para cría.

CORRESPONSALES

De Alajuela.

4 DE OCTUBRE.

Entre nosotros había un magnífico muchacho que se llamaba Francisco, espléndido y enamorado que dispuso echar una cana al aire en esa alegre noche, de impercederos recuerdos.

Quiso celebrar el día de su patrón y aseguran por ahí que no era esto su principal objeto, sino hacer el amor y conquistar el corazón de una apreciable señorita de esta ciudad, botón delicado de nuestro precioso ramillete.

Hubo baile en casa de la apreciable familia Alfaro, delicadas niñas que saben perfectamente el modo de conquistar simpatías. Francisco Ardón, el ya mencionado, fue quien nos obsequió tan agradable rato. Lo más selecto de nuestra bien formada sociedad lucía allí sus hermosas galas. En el precipitado remolino del bullicioso vals vimos á Teresina Duque Estrada, á Estila Rosabal á Delina Flores, á Lucila Agüero, á las niñas Sáenz, las Mora, las Quesada, y en fin á un sin número de palomas blancas que jugueteaban en el espacioso salón.

Alajuela se alegró y sabe a-